

SOMMAIRE

[Lilian Thuram est l'invité de l'Université de Bordeaux - Sud Ouest](#)

[Lilian Thuram à Bordeaux : pas de prolongations pour les discriminations - Bouger à Bordeaux](#)

[Lilian Thuram à la rencontre des élèves de Pessac pour dire non aux discriminations - France bleu Gironde](#)

[L'invité d'Ici Gironde : Lilian Thuram, président de la fondation Education contre le racisme, et ancien champion du monde de football - Ici Gironde](#)

[Santé mentale : Lilian Thuram alerte sur l'impact des discriminations](#)

[«Le racisme, c'est de la violence pure», leçon de vie avec Lilian Thuram](#)



Samedi 31 mai 2025

## **Lilian Thuram est l'invité de l'Université de Bordeaux**

**L'ancien footballeur international participera à une «conférence des consciences» le 11 juin. L'événement est gratuit et ouvert au grand public**

L'université de Bordeaux propose mercredi 11 juin à partir de 14h30 un événement dédié à la lutte contre les discriminations dans le sport et dans le monde du travail, organisée en collaboration avec la Chaire «Inclusivité et Santé» de la Fondation Bordeaux Université. Cette «conférence des consciences» est gratuite et ouverte au grand public, avec la participation de l'ancien footballeur international Lilian Thuram.

Elle se déroulera, dans le cadre du Fairplay impact du 10 au 12 juin, dans l'amphithéâtre Rougier de la Faculté des sciences et techniques des activités physiques et sportives à Pessac. L'invité d'honneur Lilian Thuram échangera avec Yamina Meziani, chercheuse en sociologie, et son équipe interdisciplinaire sur l'impact des discriminations sur la santé.

L'inscription se fait sur Internet ; le nombre de places limité à 500. L'ancien champion du monde en 1998 et président de la Fondation Lilian Thuram, d'éducation contre le racisme, sera également présent pendant trois jours aux côtés de jeunes des écoles et collèges de Pessac et Gradignan.

[RETOUR AU SOMMAIRE](#)



## **Lilian Thuram à Bordeaux : pas de prolongations pour les discriminations**

**Le 11 juin, l'ancien footballeur international [Lilian Thuram](#) sera l'invité exceptionnel de [l'Université de Bordeaux](#). Il participera à une "conférence des consciences" sur les discriminations dans le sport et le travail, un événement gratuit et ouvert à tous. Une occasion unique d'écouter celui qui, après avoir brillé sur les terrains, s'engage avec passion pour l'égalité.**

Et si tu passais ton après-midi du 11 juin en compagnie d'un champion du monde ? Mieux encore, d'un champion des causes justes. Lilian Thuram, ex-défenseur de légende des Bleus et figure emblématique de la lutte contre le racisme, sera à l'Université de Bordeaux pour un moment fort de réflexion et d'échange : une "conférence des consciences" ouverte à tous.

Organisée en partenariat avec la Chaire « Inclusivité et Santé » de la Fondation Bordeaux Université, cette conférence se tiendra à partir de 14h30 dans l'amphithéâtre Rougier, sur le campus de Pessac, au sein de la Faculté des STAPS (sciences et techniques des activités physiques et sportives). Elle s'inscrit dans le cadre du programme Fairplay Impact, qui se déroule du 10 au 12 juin. L'objectif ? Faire bouger les lignes sur les discriminations dans le sport, mais aussi dans le monde professionnel.

Aux côtés de Thuram, tu retrouveras Yamina Meziani, chercheuse en sociologie, et son équipe interdisciplinaire. Ensemble, ils questionneront l'impact des discriminations raciales, de genre, sociales – sur la santé physique et mentale. Un sujet au cœur des préoccupations actuelles, à l'heure où l'inclusivité devient un enjeu majeur dans nos sociétés.

Mais Lilian Thuram ne se contente pas d'un passage éclair. Durant trois jours, il ira aussi à la rencontre de jeunes dans les écoles et collèges de [Pessac](#) et [Gradignan](#). Parce qu'il croit dur comme fer à l'éducation comme levier de changement. C'est d'ailleurs la mission première de sa fondation, créée en 2008 : éduquer contre le racisme et toutes les formes d'intolérance.

Tu veux y assister ? L'événement est gratuit, mais attention : les places sont limitées à 500, et l'inscription se fait en ligne. Une belle opportunité de tendre l'oreille à une personnalité qui conjugue sport, engagement et humanisme. Car derrière le joueur au palmarès impressionnant : champion du monde 1998, champion d'Europe 2000, se cache un homme qui a fait de son nom un combat, une voix forte contre les injustices.

## **On y va ?**

Amphithéâtre Rougier, 12 Av. Camille Jullian 33600 Pessac

11 juin de 12h à 14h30

Ouvert à tous.tes • Entrée gratuite

### [Inscriptions](#)

Alors, le 11 juin, ne manque pas ce rendez-vous. Viens t'asseoir au premier rang, écouter, questionner, débattre. Parce que comprendre les discriminations, c'est déjà commencer à les combattre. Et que le changement, il commence aussi par toi.

[RETOUR AU SOMMAIRE](#)



## **Lilian Thuram à la rencontre des élèves de Pessac pour dire non aux discriminations**

**A l'initiative de l'université de Bordeaux, Lilian Thuram était ce mardi à Pessac, à la rencontre des élèves de CM2 de l'école Montesquieu dans le quartier de Saige. L'ancien champion du monde de football, président de la fondation "Éducation contre le racisme" sera l'invité d'ICI Gironde ce mercredi matin.**

La chanson "Stand up" de Cynthia Erivo en hommage à la militante anti-esclavage Harriett Tubman pour accueillir Lilian Thuram ce mardi à l'école Montesquieu de Pessac. C'est une des nombreuses personnalités qu'ont découvert les enfants à travers des activités. Ludiques comme ce jeu de l'oie ou ce jeu des sept familles auxquels se prête l'ancien footballeur. Activités graphique également comme cette série de portraits que présente Maria. "On a choisi des photos des parties du visage d'autres personnes. On les a collées ensemble pour avoir toutes les couleurs de peau pour avoir un visage."

"C'est un travail sans fin, on plante, on plante" Dans le quartier de Saige où se côtoient 70 nationalités, le racisme fait partie du quotidien. Comme le rappelle Rihane. "Un jour, j'étais avec mon père. Comme on est musulman, il portait une djellaba. Il y avait une femme qui l'a poussé et lui a dit 'sale arabe'. Ça l'a beaucoup touché." Éduquer, échanger, et ce, dès le plus jeune âge. Quitte à parfois se battre contre des moulins à vent. Géraldine Kowalski-Judith, chargée de mission égalité à la ville de Pessac : "On a l'habitude de dire qu'on plante des graines. C'est un travail sans fin. On plante, on plante. Parfois certaines germent, donnent des beaux arbres. D'autres, pas du tout. Mais je pense qu'il faut continuer." Un travail au quotidien pour transmettre aux nouvelles générations le refus de toutes les discriminations.

[Ecouter le reportage à 0'40'](#)

[RETOUR AU SOMMAIRE](#)



## **L'invité d'Ici Gironde : Lilian Thuram, président de la fondation Education contre le racisme, et ancien champion du monde de football**

**Chaque matin, Ici Gironde reçoit un invité. Mercredi 11 juin, Lilian Thuram était à l'antenne pour parler de son engagement contre les discriminations et de sa participation au Fairplay Impact, impulsé par Yamina Meziani, sociologue et chargée de mission égalité à l'université de Bordeaux.**



[Réécouter l'émission](#)

[RETOUR AU SOMMAIRE](#)



## **Santé mentale : Lilian Thuram alerte sur l'impact des discriminations**

**Jeudi 12 juin, un reportage est revenu sur le Fairplay Impact, événement porté par les étudiants en Master Staps MOS, et le lancement de la chaire « Inclusivité et santé ». C'est dans ce cadre, que la conférence des consciences a eu lieu dans l'amphi Rougier de l'université de Bordeaux, mercredi 11 juin. Elle était présentée par la journaliste Clémentine Sarlat, qui a animé les débats entre Yamina Meziani et Lilian Thuram (président de la Fondation Education contre le racisme).**

**[A voir à 14'40''.](#)**

**[RETOUR AU SOMMAIRE](#)**



L'histoire du jour, vendredi 13 juin 2025

## «Le racisme, c'est de la violence pure», leçon de vie avec Lilian Thuram

Emmanuel Commissaire

**L'ancien champion du monde et d'Europe de football s'est improvisé maître d'école à Pessac (33) pour parler à des classes de CM2 de la lutte contre le racisme et toutes formes de discrimination**

Coupe du monde 1998, Euro 2000. En deux heures d'intervention à la bibliothèque Pablo Neruda de Pessac, pas un mot sur cet âge d'or du football français, dont il est l'une des figures emblématiques. À 53 ans, Lilian Thuram n'était pas venu parler de lui. Il était là au nom de la fondation Éducation contre le racisme, qu'il a créée en 2008 alors qu'il jouait au FC Barcelone. La seule fois où l'ancien défenseur a fait référence à son sport, c'était pour répondre à Elimélec, 10 ans. «Avez-vous déjà vécu le racisme dans le football?», a demandé l'élève de l'école élémentaire Montesquieu, située dans le même quartier de Saige. «Tutu», ainsi que le surnommaient ses coéquipiers, évoque un match. Alors âgé de 18 ans, il regardait la retransmission d'un Marseille-Bordeaux. Ancienne idole des supporters olympiens, Joseph-Antoine Bell effectuait son retour au Stade-Vélodrome dans les buts girondins. «Il avait été insulté. On lui avait balancé des bananes sur le terrain. Ça a été un choc. Pour moi qui adorais le foot, je ne pensais pas que ça pouvait exister. C'est extrêmement traumatisant.»

Son auditoire – 37 écoliers assis sur des coussins – savait-il seulement qui il était, ce qu'il représentait? «Certains connaissaient le geste», sourit une enseignante. Après son second but face à la Croatie en demi-finale du Mondial 98, le latéral droit des Bleus s'était agenouillé, un doigt sur la bouche, songeur. Parents et grands-parents avaient dû leur mimer sa célébration. Afin que chacun dispose du même niveau d'information, une vidéo avait été projetée en classe. Lilian Thuram a sa tactique pour mettre à l'aise.

«On ne dirait pas comme ça, mais je suis un peu timide. Qui est timide ici?» Tous ont levé la main, à l'exception d'une jeune fille. «Tout d'abord, les enfants, les timides ne lèvent pas la main, leur rétorque-t-il. C'était un piège.» Demandant des applaudissements pour elle, il a invité celle qui voulait se faire toute petite à s'asseoir face au public dans un fauteuil, juste à côté du sien, pour la suite des échanges. «La confiance en soi, l'estime de soi» sont ses leitmotivs. «Il faudra remercier profondément toutes les personnes qui vous diront: "Tu peux devenir beaucoup plus que ce que tu penses". Souvent, ces personnes, ce sont vos professeurs.»

Puis, il fait appel à six volontaires, que des garçons. Une fois debout, alignés, il a attribué à chacun un rôle: «Président de la République, avocat, chef d'entreprise, le plus grand banquier du monde, Premier ministre». À court d'idées, il a permis au dernier de choisir. «Footballeur? D'accord.» Puis, les dévisageant: «Vous êtes beaux, forts, mais ce qui serait intéressant, c'est qu'il y ait la parité. Il faudrait que trois d'entre vous puissent laisser leur place, que trois filles

viennent.» Petit instant de flottement. Ils n'avaient pas l'air décidés. «En fait, c'est ça le problème, nous sommes devant le problème.»

Si l'éducation contre le racisme est le cheval de bataille de Lilian Thuram, il joint à cette cause la lutte contre le sexisme, l'homophobie et tous les préjugés qui font mal. «Faites très attention, Martin Luther King ne s'est pas battu pour les Noirs, il s'est battu pour l'égalité, quelle que soit la couleur de peau.» Historiquement étayées, ses analyses sont développées avec sensibilité. L'objectif est pédagogique. Le ton est posé, mais les convictions fortes.

«Le racisme, c'est de la violence pure.» Un exemple personnel: «À l'âge de 9ans, des enfants m'ont traité de sale Noir. Pour se sentir mieux, ils étaient obligés de me rabaisser.» Message à portée générale: «N'oubliez jamais les enfants: si quelqu'un vous insulte, ça ne parle pas de vous, ça parle de lui. Il y a des gens qui se sont fait humilier et qui, pour avoir une meilleure estime d'eux-mêmes, vont humilier d'autres personnes.»

Un conseil: «Si tu gardes tout ça pour toi, ces cicatrices vont finir par te rendre malade. Il y a des gens qui ne vont pas te croire, qui vont dire que ce n'est pas grave, que tu exagères. Mais non, tu n'exagères pas. Il faut raconter les choses.»

Invité par l'Université de Bordeaux dans le cadre d'une nouvelle manifestation, Fairplay Impact, Lilian Thuram a participé le lendemain à une conférence avec la sociologue et chercheuse Yamina Meziani. Le thème: les effets des discriminations sur la santé mentale et physique. Le jeudi, il avait rendez-vous avec des CM2 de Gradignan, puis des quatrièmes de Pessac. «Je fais ça depuis 2008, indique-t-il. J'ai rencontré des élèves en Écosse, en Chine, en Suède ou encore en Amérique du Sud.»